

Le cachemire

Une matière de légende

par Paulette Berguerand

La laine de cachemire, ce sont Madeleine Barras et Christine Cordonier, chez Alex Sports, qui en parlent le mieux...

La douceur du
cachemire,
inversement
proportionnelle à
la longueur des fils,
dépend aussi...
de la teinte!

«Son nom caresse les rêves, sa douceur la peau. Aucun autre textile n'est aussi doux et moelleux, aussi léger et chaud que cette fibre naturelle créée pour habiller le luxe.» C'est ainsi que Christine décrit le cachemire, ce matériau exceptionnel qu'elle vend depuis plus de 30 ans. Avec la même poésie, les deux femmes racontent la saga de la soyeuse matière.

Produit par une chèvre de Mongolie intérieure, sur les hauts plateaux himalayens aux hivers froids et humides, le cachemire le plus doux vient du duvet chaud et lisse qui pousse sous la toison de poils longs et grossiers. Un animal donne environ 100 gr de duvet par année. Dégraissée, la laine se présente dans les tons gris, marron, blanc, et c'est lavée à l'eau d'Ecosse, qu'elle exprime toute sa douceur. Aux usines Ballantyne en Ecosse, on pratique la technique de tricotage «diminué», aux finitions parfaites. Les motifs (Intarsia) sont créés, pièce par pièce, sur des métiers, à la manière d'une tapisserie. Puis les pièces sont assemblées: «Un gilet d'homme, explique Christine, demande 17 opérations».

Le cachemire se décline en différentes épaisseurs, de 1 à 8 fils. La douceur, inversement

“Its name sweetens our dreams, its softness caresses our skin. There is no other textile so soft and gentle, so light yet so warm as this natural fibre made for luxury attire”. This is how Christine describes cashmere, that exceptional material which she has been selling for almost 30 years. In the same poetic style, the two women relate the saga of the silky material. Originating from a goat in Inner Mongolia, on the high Himalayan plateaux with their cold and damp winters, the softest cashmere comes from the warm and smooth down that grows beneath the animal's long and coarse-haired fleece. One animal produces about 100 g. of down each year. Once the grease has been removed, the wool appears in grey, light brown and white tones and, when it has been washed in Scottish waters, its full softness makes itself felt. At the Ballantyne factories in Scotland, shaping is done by decreasing stitches, with perfect finishes. The motifs (Intarsia) are created on knitting machines, in the manner of a tapestry. Then the various parts are assembled. “A man's waistcoat”, explains Christine, “requires 17 operations.” Cashmere comes out in different thicknesses, from 1 to 8 threads. Its softness, in inverse ratio to the





Photos Robert Hofer

proportionnelle à la longueur des fils, dépend aussi... de la teinte! En effet, plus elle est claire, plus le tricot est souple. A propos de teintes, aux tons classiques - beige, camel - s'ajoute aujourd'hui une large gamme de coloris qu'on peut marier avec toutes les modes et tendances. On confectionne presque tout en cachemire: pulls, vestes, manteaux, châles, plaids, mais aussi

length of the threads, depends ... on the colour. Indeed, the lighter the colour, the more supple the knitwear is. As regards colours, in addition to classic shades - beige, camel - there is today a wide range of tones that go with every fashion and trend.

From cashmere, nearly everything can be made: pullovers, jackets, coats, shawls, plaids, sports



«C'est pour la vie!»

Madeleine Barras, la fille des créateurs d'Alex Sports, Mme et M. Alex Gentinetta, raconte: «Mes parents ont commencé à vendre des cachemires en 1940, pour satisfaire une clientèle noble en exil sur le Haut-Plateau. Un vêtement nanti de l'appellation "100% Cachemire" peut durer une vie entière. J'ai encore chez moi des couvertures qui ont 60 ans! Le cachemire a un effet unique de catalyseur: il "respire" tout en isolant la peau de la température extérieure». Et d'évoquer un amusant souvenir: «On m'a même demandé un jour un twin-set... pour mettre dans une corbeille pour chats!». Une coûteuse litière, si l'on sait qu'un pull-over revient à près de 500 francs! Mais qu'importe le prix, pour un vêtement appelé à devenir un compagnon fidèle, tout de douceur et de chaleur.

des tenues de sport et – mélangée à de la soie – des sous-vêtements confortables pour le yoga ou la gymnastique.

Et les hommes, comment ressentent-ils cette sensuelle fibre? *«Ils adorent ça, s'exclament en chœur les deux femmes, ils l'appellent leur petit vison!»*

Pas de doute, le cachemire fait l'unanimité, à croire qu'il aurait même pu inspirer Baudelaire:

***Là, tout n'est qu'ordre et beauté,
Luxe, calme et volupté.***

outfits and – mixed with silk – comfortable under-garments worn for yoga or gymnastics. And how do men react to this sensual fibre? "They adore it;" exclaim the two women in chorus, "they call it their little mink coat!"

There's no doubt that people are unanimous when it comes to cashmere; you could even think it might have inspired Baudelaire:

**There, all is nothing but order and beauty
Luxury, calm and voluptuous pleasure. (traduction)**

"It may last a life-time!"

Madeleine Barras, the daughter of the founders of Alex Sports, Mr & Mrs Alex Gentinetta, tells us: "My parents began selling cashmeres in 1940 to satisfy clients from the nobility in exile on the Haut-Plateau. A garment bearing the appellation '100% cashmere' may last a life-time if you take care to wash it by hand (at approx. 25°C.) without using a softener. In my home, I still have blankets that are 60 years old! Cashmere has the unique effect of a catalyst: it 'breathes' yet protects the skin from outside temperatures." And she comes out with an amusing anecdote: "One day someone even asked me for a twin set .. to put into a cat's basket!" Expensive bedclothes, if you consider that a pullover costs something like 500 francs! But what does the price matter, when it is for a garment that is to become a faithful companion, all softness and warmth!

